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N I E D E R S C H R I F T 
 
über die Sitzung der Gemeindevertretung Bargum am Dienstag, dem 10.04.2018, 
19:30 Uhr, in Bargum, Gemeindehaus, Bensmoor 9  
 
Beginn: 19:30 Uhr Ende:  Uhr 
 
 
 
Anwesend: 

Bürgermeister 
 Bernd Wolf   

Gemeindevertreterin 
 Hilde Baber   

Gemeindevertreter 
 Jens-Uwe Asmussen   
 Sven Bahnsen   
 Burkhardt Kastilan   
 Günter Müller   
 Sönke Paulsen   
 Bernd Schönlein   
 Jeß Peter Sönksen   

Protokollführerin 
 Sigrid Frahm-Nielsen   
 
Zuhörer: 
  
 
 
Nicht anwesend: 
 
 
 
Die Tagesordnung gliedert sich nunmehr wie folgt: 
 

I.  Öffentlicher Teil 

 
1 Eröffnung und Begrüßung 
2 Einwohnerfragestunde 
3 Genehmigung der Niederschrift vom 17.01.2018 
4 Beratung und Beschlussfassung zum II. Nachtrag des öffentlich-rechtlichen 

Vertrags des Schulverbandes Mittleres Nordfriesland 
Vorlage: 010/101/2018 

5 Sachstand Neubau Kindergarten 
6 Beschlussfassung über die Ein- und Ausgaben der FF Bargum für das Jahr 

2017 
7 Abrechnung der Bauhofkosten Langenhorn/Bordelum 2017 
8 Beratung und Beschlussfassung über die Vergabe der Pflegearbeiten in der 
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Gemeinde Bargum 
9 Information über die Hauptamtlichkeit des Amtes Mittleres Nordfriesland 
10 Bericht der Ausschussvorsitzenden 
11 Bericht des Bürgermeisters 
12 Anträge 
13 Mitteilung und Anfragen 
14 Sachstand Verkauf Fährhaus Schlüttsiel 
 

II.  Nichtöffentlicher Teil 

 
15 Bau- und Grundstücksangelegenheiten 
16 Personalangelegenheiten 
 
 
Sitzungsverlauf: 

Zu Punkt  1 der TO: 
(Eröffnung und Begrüßung) 

Bürgermeister Bernd Wolf eröffnet um 19:30 Uhr die Sitzung und begrüßt zur letzten 
Sitzung in dieser Legislaturperiode die Mitglieder der Gemeindevertretung und die 
Zuhörer. Des Weiteren begrüßt er Herrn Stephan Bülck von den Husumer Nachri-
chen und Sigrid Frahm-Nielsen vom Amt Mittleres Nordfriesland. Frau Frahm-Nielsen 
wird mit der Protokollführung beauftragt. 
Bernd Wolf stellt fest, dass zur heutigen Sitzung form- und fristgerecht eingeladen 
wurde und die Gemeindevertretung beschlussfähig ist. Gegen diese Feststellung er-
gehen keine Einwände. 
 
Der Bürgermeister bittet darum, dass der Tagesordnungspunkt 14.1. öffentlich bera-
ten wird und somit zum Tagesordnungspunkt 14 abgeändert wird. Die nachfolgenden 
Tagesordnungspunkte verschieben sich dementsprechend. Des Weiteren bittet er 
darum, dass die Tagesordnungspunkte 15 und 16 nicht-öffentlich beraten werden. 
 
Diesem Vorgehen stimmt die Gemeindevertretung einstimmig zu. 
 
Im Anschluss daran wird eine Schweigeminute gehalten für die am 08.03.2018 ver-
storbene Frau Gudrun Saggau-Asmussen. Frau Saggau-Asmussen war von 1986 bis 
1998 Mitglied der Gemeindevertretung Bargum und hatte von 1986 bis 1990 das Amt 
der stellvertretenden Bürgermeisterin inne. Zudem setzte Sie sich  während dieser 
Zeit auch im Finanzausschuss und im Schulverband Langenhorn für die Gemeinde 
Bargum ein. 
 
 
 
Ja 9  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   

Zu Punkt  2 der TO: 
(Einwohnerfragestunde) 

Es werden Fragen zur Hauptamtlichkeit des Amtes Mittleres Nordfriesland und zum 
Fährhaus Schlüttsiel gestellt. 
 
Bernd Wolf teilt daraufhin mit, dass diese Punkte auch auf der Tagesordnung stehen 
und er die Fragen dann dort zulässt und beantwortet. 
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Zu Punkt  3 der TO: 
(Genehmigung der Niederschrift vom 17.01.2018) 

Bernd Wolf fragt nach, ob Einwände gegen die Niederschrift vom 17.01.2018 vorlie-
gen. Es ergehen hierzu keine Wortmeldungen und die Gemeindevertretung geneh-
migt einstimmig die Niederschrift. 
 
 
 
 
 

Zu Punkt  4 der TO: 
(Beratung und Beschlussfassung zum II. Nachtrag des öffentlich-rechtlichen Vertrags des Schulver-

bandes Mittleres Nordfriesland 
Vorlage: 010/101/2018) 

Begründung: 
 
Mit Sitzung vom 07.06.2017 beschloss der Schulverband Mittleres Nordfriesland den 
II. Nachtrag des öffentlich-rechtlichen Vertrags. Wesentliche Änderungen des Ver-
trags waren die §§  4 (Regelung Sporthalle Bordelum), § 5 (Teilung Unterhaltungs- 
und Sanierungskosten bzw. Neuanschaffung von Gerätschaften) und § 6 (Deckelung 
der Zahlung der zentralörtlichen Mittel von der Stadt Bredstedt an den Schulver-
band.).  
Für die Änderung des Vertrages bedarf es der Zustimmung aller Gemeinden des 
Schulverbandes Mittleres Nordfriesland. Nach Beratung und Beschlussfassung in 
allen Gemeinden  wurde deutlich, dass nicht alle Gemeinden dem ursprünglichen 
Entwurf zum II. Nachtrag des öffentlich-rechtlichen Vertrages zustimmen konnten. 
 
Aus diesem Grund wurde der II. Nachtrag in der Schulverbandsversammlung neu  
beraten. 
 
Mit Sitzung vom 24.01.2018 hat der Schulverband Mittleres Nordfriesland einstimmig 
der Änderung des II. Nachtrags des öffentlich-rechtlichen Vertrages in der vorliegen-
den Form zugestimmt.  
 
 
 
Beschluss: 
 
Die Gemeindevertretung beschließt den II. Nachtrag des öffentlich-rechtlichen Ver-
trags des Schulverbandes Mittleres Nordfriesland in der vorliegenden Form. 
 
 
 
 
 
Ja 9  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   

Zu Punkt  5 der TO: 
(Sachstand Neubau Kindergarten) 

Der Kindergarten Langenhorn platzt aus allen Nähten. Es muss Platz geschaffen 
werden, da der Bedarf an neuen Gruppen vorhanden ist. Dazu kommt, dass die 
Verweildauer in den Kindergärten länger ist, da es ja schon für die unter-3-jährigen 
Krippenplätze gibt.  
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Bernd Wolf stellt kurz die einzelnen Konzepte zur Sanierung und Erweiterung der 
Kindergärten in Langenhorn, die den Mitgliedern der Gemeindevertretung bereits 
vorliegen, vor und diese werden in der Vertretung diskutiert.  
Es kristallisiert sich Konzept 6 „Neubau eines Kindergartens am Redlingsweg“ als 
Favorit heraus. Die Folge wäre dass der alte Kindergarten am Redlingsweg aus der 
Nutzung herausgenommen wird, der Kindergarten an der Schoolstraat bleibt so be-
stehen. 
 
Die Kosten würden ca. 3.300.000 € betragen. Der Förderantrag wurde bereits ge-
stellt, das Ergebnis steht noch aus.  
 
Sollte der Förderungsantrag lukrativ ausfallen, würden die Planungen weiter voran-
schreiten. 
 
Sobald neue Informationen vorliegen, werden diese an die Gemeindevertretung wei-
tergegeben. 
 
 
 

Zu Punkt  6 der TO: 
(Beschlussfassung über die Ein- und Ausgaben der FF Bargum für das Jahr 2017) 

Für das Sondervermögen der Kameradschaftskasse der Freiwilligen Feuerwehr wird 
vom Wehrvorstand ein Einnahme- und Ausgabeplan aufgestellt, der alle im Haus-
haltsjahr für die Erfüllung der Aufgaben des Sondervermögens voraussichtlich ein-
gehenden Einnahmen und zu leistenden Ausgaben enthält. 
 
Bernd Wolf verliest die Einnahmen und Ausgaben der Feuerwehr für das Jahr 2017.  
 
 
Die Gemeindevertretung stimmt dem Plan zu. 
 
 
 
 
Ja 9  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   

Zu Punkt  7 der TO: 
(Abrechnung der Bauhofkosten Langenhorn/Bordelum 2017) 

Die Abrechnung der Kosten für den Bauhof Langenhorn/Bordelum für das Jahr 2017 
liegt vor. Die Abrechnung wurde den Gemeindevertretern mit der Einladung zur Ver-
fügung gestellt. 
 
Der Gemeinde werden die geleisteten Stunden und evtl. PKW- und Anhänger-
Gebrauch in Rechnung gestellt. Die Kosten für die Gemeinde Bargum betragen 
11.973,00 €.  
 
In der Gemeindevertretung wird zum einen darüber diskutiert, ob die Müllentsorgung 
unbedingt über den Bauhof Langenhorn/Bordelum erfolgen muss und zum anderen, 
ob eine Kontrolle der geleisteten Stunden durch die Gemeinde Bargum erfolgt. 
 
Bernd Wolf erläutert, dass mit Björn Petersen vom Bauhof abgesprochen wurde, 
dass zukünftig ein Buch über die geleisteten Stunden geführt werden soll, das dann 
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alle 1 oder 2 Monate der Gemeinde vorgelegt werden soll, sodass eine zeitnahe 
Kontrolle durchgeführt werden kann. 
 
Günther Müller beantragt, dass die Müllentsorgung zukünftig nicht mehr durch den 
Bauhof durchgeführt werden soll, sondern den Pflegearbeiten zugeordnet werden 
soll. 
 
Bernd Wolf stellt den Antrag von Günther Müller wie folgt zur Abstimmung: 
 
Die Müllentsorgung soll zukünftig den Pflegearbeiten zugeordnet werden, vorbehalt-
lich dessen, dass die Gemeindevertretung der Vergabe der Pflegearbeiten gemäß 
TOP 8 zustimmt. 
 
Die Gemeindevertretung stimmt dem Antrag einstimmig zu. 
 
 
 
Ja 9  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   

Zu Punkt  8 der TO: 
(Beratung und Beschlussfassung über die Vergabe der Pflegearbeiten in der Gemeinde Bargum) 

Bernd Wolf erklärt, dass das Angebot von Sven Bahnsen allen Gemeindevertretern 
vorliegt. Sven Bahnsen steht für Fragen zu seinem Angebot zur Verfügung. Günther 
Müller fragt nach, warum das Mähen der Rasenfläche bei der Bushaltestelle an der 
B5 nicht zu dem Angebot gehört. Sven Bahnsen erläutert, dass diese Tätigkeit zur 
Aufgabe des Kreises gehört und er die Mitteilung erhalten hat, dass er dies nicht aus-
führen darf. Bernd Wolf bietet an, dies mit Herrn Stadel von der Straßenmeisterei 
Bredstedt zu klären, ob das Mähen von der Gemeinde übernommen werden kann. 
 
Sven Bahnsen gibt noch einige Erläuterung zu seinem Angebot und verlässt dann 
wegen Befangenheit die Sitzung. 
 
Bernd Wolf erläutert kurz, dass das Angebot von Sven Bahnsen um1.050,00 € brutto 
teurer ist als im Jahr 2017. Aus der Gemeindevertretung sind keine Fragen zu dem 
Angebot. 
 
Die Gemeindevertretung beschließt einstimmig, die Pflegearbeiten an Sven Bahnsen 
zu vergeben. 
 
Sven Bahnsen wird wieder zur Sitzung reingerufen und darüber informiert, dass er 
den Auftrag über die Pflegearbeiten erhalten hat. 
 
 
 
Ja 8  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 1   

Zu Punkt  9 der TO: 
(Information über die Hauptamtlichkeit des Amtes Mittleres Nordfriesland) 

Bernd Wolf informiert die Gemeindevertretung über die Hauptamtlichkeit des Amtes 
Mittleres Nordfriesland. 
Demnach hat der zukünftige Amtsdirektor keine Befugnisse auf die Aufgaben der 
Gemeinde. Hier gibt es keine Änderungen für die Gemeinde. Er hat im Amtsaus-
schuss für die Hauptamtlichkeit gestimmt. 
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Günther Müller beanstandet, dass die vorherigen Beratungen im Amtsausschuss 
nicht-öffentlich beraten wurden und dass der Bürgermeister kein Stimmungsbild aus 
der Gemeindevertretung eingeholt hat. Wegen des fehlenden Stimmungsbilds hätte 
der Bürgermeister sich bei der Abstimmung im Amtsausschuss enthalten sollen. 
 
Bernd Wolf entschuldigt sich dafür, dass er dies nicht schon vorher zum Thema in 
der Gemeindevertretung gemacht hat.   
 
Auf die Frage eines Zuhörers, über die dadurch entstehenden Kosten (z.B. höhere 
Besoldung des Amtsdirektors) antwortete Bernd Wolf, dass er dazu keine genauen 
Angaben machen kann. 
 
 
 

Zu Punkt  10 der TO: 
(Bericht der Ausschussvorsitzenden) 

Bernd Wolf übergibt das Wort an Jes Peter Sönksen, Forst- und Umweltausschuss: 
 
Aus dem Gemeindewald wurden ca. 50 Festmeter Stammholz herausgeholt.  
Das Herausholen von Brennholz ist noch nicht abgeschlossen. 
 
Sönke Paulsen, Bau- und Wegeausschuss, informiert die Gemeindevertretung dar-
über, dass sich der Kreis am 16.04.2018 zur Wegeschau angemeldet hat. 
 
 
 

Zu Punkt  11 der TO: 
(Bericht des Bürgermeisters) 

Der Bürgermeister berichtet über folgende Punkte: 
 
Depot: Im 1. Halbjahr 2018 stehen die Auswertung der Machbarkeitsprüfung und die 
Fortschreibung des Ablaufplanes zur Konversion an. Die BIMA hat bei der Gemeinde 
Langenhorn nachgefragt, ob diese den Parkplatz abkaufen. Langenhorn wird den 
Parkplatz für 1 € kaufen und zahlt zusätzlich die Vermessungskosten. Der spätere 
Investor wird dann die Vermessungskosten übernehmen. 
 
Es gibt einen neuen Standortältesten, Fregattenkapitän Günther Brassel. Er hat sei-
nen Sitz in Stadum. 
 
Gemeindegrenzen: Bernd Wolf gibt einen Plan herum, auf dem die Gemeindegren-
zen der Gemeinde Bargum dargestellt werden. Frau Frahm-Nielsen kopiert den Plan 
und versendet diesen mit der Niederschrift dieser Sitzung. 
 
Zweitwohnungssteuer: Der Sachstand stellt sich wie folgt dar: 
34 mögliche Betroffene = davon sind 
 8 tatsächlich betroffen 
 1 Ferienwohnung ( pflichtig je nach Vermietungsauslastung) 
 8 Fälle befinden sich noch in Klärung 
 17 sind nicht pflichtig. 
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Landschaftsschutzgebiet Soholmer Au: Am 30.05.2017 hatte die Gemeinde eine 
Stellungnahme abgegeben. Jetzt liegt die Antwort darauf der Gemeinde vor. Fazit ist, 
dass alles bis auf die kleinen Windkraftanlagen bleibt wie es ist. 
 
Schöffenwahl: Es werden 2 Personen aus der Gemeinde benötigt. Aber es liegen 
der Gemeinde keine Meldungen vor. 
 
Verteilung von Mitteln: Es liegt ein Bescheid des Kreises bzgl. der Verteilung von 
Mitteln an finanzschwache Gemeinden und Städte vor. Demnach erhält das Amt Mitt-
leres Nordfriesland insgesamt 67.000 €. Davon werden 26.000 € der Gemeinde Bar-
gum zugeteilt. 
 
Fahrbücherei: Die Fahrbücherei hat eine gute Auslastung. 
 
PV-Anlage: Der Wechselrichter war defekt. Der Austausch kostete 3.000 €.  Das 
Monitoring der PV-Anlage muss die Gemeinde einkaufen, da dies nicht vom Amt 
Mittleres Nordfriesland übernommen wird. Bernd Wolf holt darüber Angebote ein. 
 
Baugebiet: Das Baugebiet ist komplett belegt. Es sind keine weiteren Bauplätze 
mehr vorhanden, Lückenbebauung ist aber noch möglich. Das Land Schleswig-
Holstein will jetzt die Landesentwicklungspläne ändern, sodass Bauplätze früher an-
geboten werden können als geplant. Die Entscheidung wird voraussichtlich im Herbst 
fallen. 
 
Tennet TSO GmbH: Es findet im Mai ein erneuter Ortstermin mit dem Planungsbüro 
und der Firma Tennet TSO GmbH statt. 
 
Landjugend: Der Erlös aus dem Tortenverkauf wird in das Gemeindehaus investiert. 
 
Schneeräumgung: Für die Schneeräumung in diesem Winter sind Kosten von 4.000 
€ durch die Firma H + M Jacobsen aufgekommen. 
 
Urlaub: Bernd bittet Sönke Paulsen an der Schulverbandsversammlung des Schul-
verbandes Mittleres Nordfriesland am 18.04.2018 teilzunehmen, da er sich in der Zeit 
vom 14.04. bis 22.04.2018 im Urlaub befindet. 
 
 
 
 
 

Zu Punkt  12 der TO: 
(Anträge) 

Es liegen keine Anträge vor. 
 
 
 

Zu Punkt  13 der TO: 
(Mitteilung und Anfragen) 

Bernd Schönlein teilt mit, dass bei ihm angefragt worden ist, ob die Gemeinde sich 
bei dem Ausbaggern der Landwirtschafts-Gräben  beteiligt. Sönke Paulsen erwidert 
darauf, dass dafür die Landanlieger zuständig sind. Bernd Wolf bestätigt, dass die 
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Gemeinde sich dort nicht beteiligt. Bernd Schönlein wird diese Informationen weiter-
geben. 
 
 
 

Zu Punkt  14 der TO: 
(Sachstand Verkauf Fährhaus Schlüttsiel) 

Bernd Wolf informiert die Gemeindevertretung darüber, dass der Verkauf des Fähr-
hauses Schlüttsiel gescheitert ist. Der Investor aus Berlin hat den Vertrag nicht er-
füllt. Der Zweckverband Schlüttsiel hat jetzt einen Schlussstrich gezogen und wird 
juristische Schritte einleiten. Daraus dürfte für den Investor eine Konventionalstrafe in 
beträchtlicher Höhe resultieren. 
 
Das Fährhaus wird nun erneut zum Kauf angeboten. Es werden jetzt alle nötigen Un-
terlagen für den Verkauf vorbereitet.  
 
Bürgermeister Bernd Wolf beendet den öffentlichen Teil und bedankt sich bis hierhin 
bei den Gästen für die Teilnahme und stellt die Nichtöffentlichkeit her.  
 
 
 
 
 
 

- Der Bürgermeister - 
 

Die Protokollführerin 
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